
18–21 февраля 2013 г. делегация Республики Беларусь принимала участие  
в трех ключевых региональных мероприятиях МСЭ и РСС: Региональном форуме 
по вопросам развития, Региональном подготовительном собрании для региона СНГ 
к Всемирной конференции по развитию электросвязи 2014 г. (ВКРЭ-14)  
и заседании Комиссии РСС по координации международного сотрудничества, 
прошедших в Кишиневе.

Региональный 
уРовень  – 
междунаРодный 
масштаб

Международный союз электросвязи 
играет значительную роль в СНГ, оказы-
вая поддержку региону в направлении 
развития информационно-коммуникаци-
онных технологий. Учитывая, что ИКТ – 
это один из важнейших факторов соци-
ально-экономического развития, работа 
исследовательских комиссий, программ и 
региональных инициатив МСЭ-D имеет 
огромное значение для стран СНГ в це-
лом, формирования и эффективного вы-
полнения национальных стратегий ИКТ 
в частности. 

На мероприятиях были представлены делега-
ции всех стран СНГ, а также руководство МСЭ в 
лице заместителя Генерального секретаря МСЭ 
г-на Хоулиня Чжао и директора Бюро развития 
электросвязи МСЭ г-на Брахима Сану. В качестве 

наблюдателей на заседаниях присутствовали деле-
гации Польши, Румынии и Катара.

Основной задачей Регионального форума «Тен-
денции развития телекоммуникаций/ИКТ в регионе 
СНГ» являлся открытый и интерактивный обмен 

мнениями и обсуждения, направленные на 
усовершенствование телекоммуникаций/
ИКТ в странах региона. В форуме приняли 
участие около 90 специалистов из десяти 
государств СНГ, представители Румынии 
и Польши, а также признанные эксплуа-
тационные и научно-промышленные ор-
ганизации, объединения, занимающиеся 
вопросами электросвязи и др.

Приветствуя собравшихся, министр 
информационных технологий и связи Рес-
публики Молдова Павел Филип отметил, 
что впервые в истории всех региональных 

11

Международное сотрудничество№ 2 (118) 2013



собраний работа проходит по безбумаж-
ному принципу. «Для мероприятий та-
кого уровня необходимо было бы напеча-
тать 40 тыс. текстовых документов. 
Внедрение новых технологий и переход к 
электронному формату экономят мате-
риалы и время, делают работу более про-
зрачной», – заключил министр. 

Особое внимание собравшиеся уделили 
анализу векторов развития электросвязи/
ИКТ за прошедший год. В числе основных 
рассматривались следующие вопросы: тен-
денции развития телекоммуникаций/ИКТ 
в регионе СНГ; создание благоприятной 
среды для развития сектора телекоммуни-
каций/ИКТ в СНГ: политика в области ши-
рокополосного доступа, электронные при-
ложения, кибербезопасность; развитие го-
сударственно-частного партнерства в целях 
наращивания кадрового потенциала в сек-
торе телекоммуникаций/ИКТ. Кроме того, 
проанализированы усилия, предпринимаемые стра-
нами СНГ для создания более динамичного сектора 
ИКТ, рассмотрены национальные концепции разви-
тия ИКТ, в том числе программы в области ШПД, а 
также роль частного сектора в создании благоприят-
ной среды для развития ИКТ, продвижении широко-
полосного доступа и т. д.

Не остались в стороне такие актуальные темы, 
как интернет нановещей, триллионные и самоор-
ганизующиеся сети, повсеместные сенсорные сети 
(USN), роевой интеллект, гетерогенные сети LTE, 
электромагнитные и молекулярные наносети и др.

Состоялся также «круг-
лый стол», во время которого 
участники обменялись мне-
ниями по вопросам будущего 
развития информационного 

общества в СНГ.
На открытии Регионального подготовительного 

собрания (РПС) с приветствием выступили: ми-
нистр информационных технологий и связи Респуб-
лики Молдова Павел Филип, заместитель Генерального 
секретаря МСЭ Хоулинь Чжао, генеральный директор 
Исполкома РСС Нурудин Мухитдинов, директор Бюро 
развития электросвязи МСЭ Брахима Сану.

Цель РПС-СНГ заключалась в определении на 
региональном уровне приоритетов в  развитии 
электросвязи и информационно-коммуникацион-
ных технологий с учетом вкладов, представленных 

Представители белорусской делегации: 
Фарид Нахли (ОАО «Гипросвязь», вверху),  
Александр Соколовский  
(ОАО «Гипросвязь», слева),  
Вадим Шайбаков (РУП «Белтелеком»)

«ВС» обратился за компетентным комментарием к члену белорусской делегации  
начальнику научно-исследовательского отдела инфокоммуникаций ОАО «Гипросвязь» Фариду Нахли.

– Каков уровень развития инфра
структуры ИКТ, электронных услуг  
и электронного правительства в 
целом в Беларуси по сравнению с на
шими партнерами по СНГ?

– Республика Беларусь по боль-
шинству показателей находится 
в первой тройке в регионе. Уровень 
развития инфраструктуры ИКТ яв-
ляется достаточно высоким даже в 
мировых масштабах. В будущем не-
обходимо совершать точечные ин-
вестиции в ее дальнейшее совершен-
ствование и стремиться увеличи-
вать использование существующей 

инфраструктуры, особенно загрузку 
исходящего канала и заполнение 
ЦОДов, т. е. стимулировать гене-
рацию контента в Республике Бела-
русь. Что касается развития элек-
тронного правительства и элек-
тронных услуг в нашей стране, то 
нам следует учитывать положи-
тельный опыт государств, достиг-
ших значимых успехов в оказании 
электронных услуг, в частности 
опыт России, Казахстана и Эстонии.

Стоит отметить, что посетив-
шая недавно Республику Беларусь 
группа южнокорейских экспертов в 

области внедрения электронного пра-
вительства положительно оценила 
уровень развития информатизации 
в стране.

– Актуальны ли для Беларуси ис
следования в направлении ин тер
нета вещей?

– Интернет вещей, безусловно, 
является ближайшим будущим ИКТ. 
В развитых странах исследования по 
данной тематике проводятся начи-
ная с 2007 г. Думаю, что и для Респуб-
лики Беларусь это направление пред-
ставляет интерес.
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государствами-членами и членами секторов из ре-
гиона (всего на собрании рассмотрены 29 вкла-
дов). Участниками  принят комплекс предложе-
ний по приоритетным для региона вопросам, ко-
торые послужат основой при разработке вкладов 
для Всемирной конференции по развитию элек-
тросвязи (ВКРЭ-14, март 2014 г., Шарм-эль-Шейх, 
Египет).

Администрация связи Республики Беларусь на 
РПС представила три вклада:

• отчет о реализации региональной инициативы 
стран СНГ по оказанию содействия в переходе от 
аналогового к цифровому вещанию, утвержденной 
на ВКРЭ-10 (Хайдарабад, 2010 г.);

• региональную инициативу «Создание информа-
ционно-обучающих центров с целью обеспечения 
доступа к ИКТ людей с ограниченными возможно-
стями» (совместно с АС Кыргызской Республики);

• предложение «Помощь в координированном пе-
реходе к протоколу IPv6 в развивающихся странах 
с применением опыта МСЭ».

Результатом собрания стали пять проектов ре-
гиональных инициатив:

• создание центра по защите детей в сети интер-
нет для региона СНГ;

• обеспечение возможности доступа к услу-
гам электросвязи/ИКТ для лиц с ограниченными 
возможностями;

• внедрение технологий и методов образования с 
применением электросвязи/ИКТ для развития че-
ловеческого потенциала;

• развитие широкополосного доступа в странах 
СНГ;

• укрепление доверия и безопасности при исполь-
зовании ИКТ в странах СНГ. 

Участники едины во мнении, что подобные меро-
приятия имеют исключительную важность в плане 
сбора и анализа региональных точек зрения на воз-
никающие тенденции и концепции развития ИКТ, 
определения первоочередных действий в регионе.

Подготовила Екатерина ДРобыш

– Какую оценку получил «От
чет о реализации региональной 
инициативы стран СНГ по ока
занию содействия в  переходе от 
аналогового к  цифровому веща
нию, утвержденной на ВКРЭ10», 
представ ленный Республикой 
Беларусь?

– В этом отчете содержится ин-
формация о выполнении в рамках ре-
гиональных инициатив стран СНГ 
проекта по созданию в  Минске Кон-
сультативно-методического цен-
тра МСЭ по оказанию помощи стра-
нам СНГ при переходе к цифровому 
вещанию. Страны поддержали дан-
ный вклад и работу Консульта-
тивно-методического центра МСЭ. 

Хочется отметить полное призна-
ние успешности реализации реги-
ональной инициативы АС Респуб-
лики Беларусь. Проект оказался ус-
пешен также с точки зрения роста 
экспорта услуг. Инициатива по соз-
данию Консультативно-методиче-
ского центра была признана выпол-
ненной в числе первых.

– Как отреагировали участники 
на другие инициативы Республики 
Беларусь?

– Вклады Республики Беларусь (ре-
гиональная инициатива «Создание ин-
формационно-обучающих центров с 
целью обеспечения доступа к ИКТ лю-
дей с ограниченными возможностями» 

(совместно с АС Кыргызской Респуб-
лики) и предложение «Помощь в ко-
ординированном переходе к прото-
колу IPv6 в развивающихся странах с 
применением опыта МСЭ») получили 
поддержку и понимание со стороны 
участников РПС.

– В ходе РПС определены приори
тетные направления и стратеги
ческие задачи для региона СНГ. По 
Вашему мнению, насколько они ин
тересны для Республики Беларусь?

– В основном предложенные направ-
ления региональных инициатив явля-
ются интересными для АС Республики 
Беларусь.
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